

Opinión y actuaciones de Greenpeace frente al riesgo tóxico y la crisis de confianza de los ciudadanos

Dolores Romano Mozo
Presidenta de Greenpeace España

Quiero agradecer a la Fundación General de la Universidad Complutense de Madrid y a los Directores del Curso, Domingo Jiménez Beltrán y Joaquín Nieto la oportunidad que nos ha brindado de participar en este curso.

Greenpeace considera que la desconfianza es necesaria para conseguir eliminar las sustancias tóxicas de nuestra cadena alimentaria y del medio ambiente.

Es necesario tener una actitud crítica, exigir información y responsabilidad sobre las sustancias tóxicas presentes en los procesos productivos o en la composición de los productos que consumimos o con los que estamos en contacto.

Una de las tareas a las que nos dedicamos desde Greenpeace es a informar y a alertar a los ciudadanos sobre la presencia de sustancias tóxicas en nuestro entorno, los riesgos que entrañan sobre la salud y el medio ambiente y sobre qué debemos y podemos hacer para eliminarlas.

Para ello, Greenpeace trabaja en dos direcciones:

- 1) Evitar en origen, eliminar el uso y las emisiones de sustancias tóxicas.
- 2) Conseguir la detoxificación o almacenamiento seguro de productos y residuos que contienen sustancias tóxicas.

La actividad de Greenpeace en esta campo se ha centrado en un grupo de sustancias tóxicas, los organoclorados, debido a su elevada toxicidad, persistencia y capacidad de bioacumulación. En particular nos hemos preocupado por las dioxinas y los PCBs.

Las dioxinas son sustancias de elevada toxicidad, hasta el punto que se duda que exista un límite de exposición a estas seguro. Se estima que la exposición de la población humana a las dioxinas está muy por encima de los límites establecidos por la Organización Mundial para la salud y algunos estudios indican que este límite se excede en España. Las dioxinas son subproductos de los procesos industriales que utilizan cloro y de procesos de combustión en los que hay presencia de cloro. Por ello, la incineración de residuos urbanos e industriales y la industria del PVC se consideran las principales fuentes de dioxinas.

Nuestras acciones se pueden agrupar en tres ámbitos, político, científico –técnico y sensibilización e información ciudadana.

ÁMBITO POLÍTICO

En el ámbito político internacional las actuaciones van dirigidas a conseguir compromisos, normativas y planes de actuación para la eliminación de las fuentes de sustancias tóxicas.

Ejemplo de estas actividades son las desarrolladas para conseguir la firma del Convenio de las Naciones Unidas de Eliminación de Compuestos Orgánicos Persistentes el pasado mes de mayo en Estocolmo y que continuaremos ahora hasta conseguir su ratificación. Otro ejemplo serían las actividades para conseguir el cese de todas las emisiones y vertidos al medio ambiente en el marco del Convenio para la Protección del Medioambiente Marino en el Atlántico Noreste (OSPAR).

En el ámbito político nacional:

- Nos preocupan los planes de residuos, sobretodo evitar la incineración, una de las principales fuentes de generación de dioxinas y promover apoyos a la sustitución del uso de compuestos clorados y sistemas de producción limpios.
- Intentamos conseguir restricciones a sustancias tóxicas, por ejemplo el PVC en la ley en Envases y residuos de envases.
- Actualmente nos preocupa mucho el Plan de Descontaminación de PCBs ya que el gobierno pretende incinerar estos compuestos organoclorados, con el riesgo de incrementar las emisiones de dioxinas.
- También nos preocupa la falta de un plan de acción para eliminar dioxinas, en cumplimiento de los compromisos internacionales que ha adquirido España.

ÁMBITO CIENTÍFICO-TÉCNICO

- Elaboramos informes y estudios sobre riesgos de sustancias tóxicas, contaminación de suelos y aguas o de alimentos, sobre riesgos y alternativas a la incineración, sobre sistemas de detoxificación o sobre sistemas de producción limpios.
- Nuestros científicos y técnicos participan en foros, congresos, jornadas, comités científicos, etc.
- En el ámbito legal denunciemos delitos contra el medio ambiente, intentamos evitar por la vía legal instalaciones peligrosas, presentando alegaciones , contenciosos administrativos, etc. También participamos en la elaboración de normativas.

CONCIENCIACIÓN E INFORMACIÓN CIUDADANA

Elaboramos materiales divulgativos para alertar sobre riesgos de las sustancias tóxicas, informar donde se pueden encontrar y mostrar alternativas. Ejemplo de estos materiales son el boletín trimestral Greenpeace, folletos o videos.

- Realizamos acciones de protesta, lo más llamativas posibles para atraer la atención de los medios de comunicación.
- Participamos en charlas, cursos y debates públicos.
- Intentamos informar a ciudadanos, responsables políticos, técnicos, empresarios, sindicatos y otros agentes sociales.
- Apoyamos campañas de ciudadanos afectados por problemas de contaminación o proyectos de construcción de incineradoras.

Entendemos, en definitiva, que la detoxificación de la cadena alimentaria, esto es, la detoxificación del medio ambiente solo se conseguirá eliminando la generación y uso de sustancias tóxicas. Para ello es imprescindible la presión de la opinión pública y por tanto, la información de los ciudadanos.